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La UAEM en la prensa: 
 
Consejo Universitario de la UAEM tiene nuevo integrante en Junta de Gobierno 
El Consejo Universitario (CU) eligió a Javier Siqueiros Alatorre como nuevo integrante de la Junta de Gobierno 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y ratificó a dos directores de unidades 
académicas del sur de la entidad, en sesión extraordinaria realizada este día en el gimnasio auditorio del 
Campus Norte. La Junta de Gobierno de la UAEM tiene entre sus funciones primordiales formular la terna 
para la designación del rector, el nombramiento y remoción del titular del Órgano Interno de Control, el auditor 
externo de la Universidad, además de solucionar los conflictos que surgieran entre las autoridades 
universitarias conforme a los principios y lineamientos de la Ley Orgánica. Gustavo Urquiza informó al pleno, 
que para el cierre del año y gracias al programa de austeridad, hasta el momento la administración central 
sólo cuenta con los recursos para el pago de nómina del mes de diciembre, por lo que faltan 250 millones de 
pesos para saldar los compromisos laborales, como es el pago de aguinaldo, pago de ISR y seguro social. 
Ante esta situación, el pleno del Consejo Universitario acordó emitir un exhorto a los legisladores locales y 
federales, así como al Ejecutivo estatal, con el fin de solicitar el recurso económico para cumplir con los 
compromisos de la comunidad universitaria a fin de año y un incremento al presupuesto estatal en 2022. 
Jesús Eduardo Licea Reséndiz, secretario ejecutivo del Colegio de Directores y Juan Jesús González Salazar, 
presidente del Colegio de Profesores Consejeros Universitarios, expresaron su respaldo a la administración 
central para darle acompañamiento en las gestiones ante los representantes gubernamentales, así como con 
los diputados locales y federales. Además, el Consejo Universitario ratificó a Juan Manuel Rivas González, 
como director de la Escuela de Estudios Superiores del Jicarero y a Silvia Cartujano Escobar, como directora 
de la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla, ambos por un periodo de tres años. En esta sesión, el CU 
reconformó las comisiones de Gestión Ambiental, Reconocimiento y Distinción Universitario, Seguridad y 
Asistencia, además de aprobar la adición del nuevo plan de estudios de la Especialidad en Neumología y la 
adición del nuevo plan de estudios de la Especialidad en Epidemiología, ambas de la Facultad de Medicina. 
Por último, el presidente del CU, Gustavo Urquiza, anunció que el próximo 22 de noviembre, se realizará una 
sesión solemne para conmemorar el aniversario de la autonomía universitaria. 
El Regional del Sur, (Redacción), 12/11/21, 
https://www.elregional.com.mx/consejo-universitario-de-la-uaem-tiene-nuevo-integrante-en-junta-de-gobierno 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 12/11/21, 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/193369-ratifica-cu-uaem-a-directores-de-ees-jicarero-y-
jojutla.html 
 
Condicionado, el rescate financiero de la UAEM 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) no está considerada para recibir un rescate 
financiero del gobierno federal, informó el rector de la máxima casa de estudios de la entidad, Gustavo 
Urquiza Beltrán, quien, en sesión extraordinaria de Consejo Universitario, dio a conocer que se condiciona el 
apoyo federal siempre y cuando el gobierno del estado aporte la mitad de lo que se requiera para el pago de 
prestaciones de fin de año. “Nos dicen que el cierre del año va a estar muy difícil, que la Secretaría de 
Hacienda federal comenta que no habrá recursos; normalmente guardan una bolsa para el fin de año y en 
esta ocasión parece que no están considerando esta bolsa. Nos mandan señales de que tendríamos 
problemas para el cierre del año”, dijo. Reiteró que la UAEM, con todas las acciones implementadas, tiene 
recursos para el pago de salarios para el mes de diciembre, pero eso implica no poder pagar aguinaldos, 
impuestos, seguro social ni Infonavit. “Nos preguntaron en la Subsecretaría de Educación Superior con cuánto 
podemos cerrar y les dijimos que con 250 millones de pesos. Es lo que solicitamos y nos piden que el 
gobierno estatal ponga la mitad, pero aun así no está segura esta aportación”, dijo. Gustavo Urquiza explicó al 
señalar que desde el la SEP federal le sugieren que el gobernador del estado gestione ante la secretaría de 
Hacienda federal los recursos que se necesitan. “Le hice llegar la nota informativa al gobernador, nos apoya 
mucho el secretario de Educación, y están por comunicarse con la subsecretaría de Egresos y estamos en 
eso. reconozco la buena actitud del gobernador (Cuauhtémoc Blanco), en eso estamos y no bajamos la 
guardia para cerrar el año con tranquilidad”. El rector de la UAEM expuso que con el déficit financiero “no 
vamos a salir adelante con el pago de las prestaciones de fin de año, y con el apoyo de los colegios, 
estudiantes y sindicatos se ha hecho un frente común para gestionar los recursos necesarios para el cierre del 
año”. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 13/11/21, 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/193403-condicionado-el-rescate-financiero-de-la-uaem.html 
 
Inició STAUAEM armonización de sus estatutos a la Reforma Laboral 
Tras más de ocho horas ininterrumpidas los integrantes del Sindicato de Trabajadores Administrativos de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (STAUAEM), realizaron su asamblea para actualizar y 
armonizar sus estatutos de acuerdo a la nueva Reforma Laboral. Al respecto, César Hidalgo Tinajero, 
secretario general del STAUAEM dio a conocer que la asamblea inició desde las ocho de la mañana y 
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concluyó minutos después de las seis de la tarde en lo que fue la primera de tres que se van a realizar en 
breve, para atender todos los planteamientos que requieren analizar y adecuar. César Hidalgo Tinajero 
explicó que un punto fundamental fue la aprobación para mantener la transparencia y la rendición de cuentas 
de los recursos económicos con los que cuenta y maneja el sindicato. De igual manera, destacó que no habrá 
reelección y que fue otro de los acuerdos que sus agremiados votaron para fortalecer la democracia interna 
del STAUAEM. Además de puntualizó que la Reforma Laboral fortalece el voto personal, libre, directo y 
secreto por lo que los trabajadores son quienes decidirán libremente quién los representará, para saber 
quiénes les dará vida a sus liderazgos que serán legitimados y representados y con ello, habrá una mayor 
fuerza al momento de una negociación colectiva. La modificación a sus estatutos, consideró César Hidalgo 
que era más que prioritaria para cumplir con los plazos establecidos en el nuevo modelo laboral que los 
fortalecerá y les dará legitimidad y transparencia frente a los trabajadores. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 14/11/21, 
https://www.elregional.com.mx/inicio-stauaem-armonizacion-de-sus-estatutos-a-la-reforma-laboral 
 
Exigen entrega de edificios en UAEM 
Ante la necesidad de ocupar sus espacios académicos, estudiantes de la Facultad de Arquitectura y la 
Escuela de Turismo advirtieron que tomarán el edificio uno del Campus Chamilpa de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM) si no se entrega durante lo que resta del mes de noviembre. César Alejandro 
González Mejía, presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), informó que 
no se ha entregado el edificio por un adeudo administrativo que no está en manos de la universidad. “Estamos 
analizando medidas porque los compañeros de arquitectura y turismo ya quieren regresar a clases en sus 
aulas. Los chavos se nos han acercado a plantear la posibilidad de tomar clases afuera del edificio o, incluso, 
la posibilidad de tomar las instalaciones del edificio principal como una medida para poder hacernos del 
espacio, porque, insisto, es un problema administrativo que no le corresponde a ningún miembro de la 
comunidad universitaria”. Explicó que el problema administrativo es entre la empresa constructora y el 
gobierno del estado y se tiene información de que ya han aprobado los 50 millones de pesos que faltaban, por 
lo que ahora es un evidente problema administrativo. “Los chavos de arquitectura no tienen ahora dónde 
tomar clases, no tienen ningún espacio y requieren de estos espacios para poder tomar por lo menos sus 
talleres”, dijo. González Mejía dijo que a partir del 15 de noviembre se cierra la ventanilla del ejercicio de 
recursos del Estado, por lo que si no queda liberado el pago en esa fecha, ya no se libera en lo que resta del 
año, por lo que a partir de ese momento se tomarán acciones en respaldo de las decisiones de los estudiantes 
de arquitectura y turismo. “Vamos a respaldar la decisión y daremos el acompañamiento que nos han pedido 
ante la posibilidad de tomar el edificio o tomar clases afuera del edificio principal”. El presidente de la FEUM 
señaló que en la misma situación se encuentran estudiantes de la Facultad de Ciencias Biológicas y de la 
Escuela de Técnicos Laboratoristas, quienes no cuentan con sus edificios que fueron dañados por el sismo de 
septiembre de 2017. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 14/11/21, 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/193453-exigen-entrega-de-edificios-en-uaem.html 
 
Continúa renovación de CESA en la UAEM 
Fueron elegidos los Comités Ejecutivos de la Sociedad de Alumnos del Instituto de Investigación en Ciencias 
Básicas y Aplicadas (IICBA), de la Facultad de Comunicación Humana y de la Facultad de Ciencias 
Biológicas. En una jornada electoral virtual fueron renovados los Comités Ejecutivos de la Sociedad de 
Alumnos (CESA) del Instituto de Investigación en Ciencias Básicas y Aplicadas (IICBA), de la Facultad de 
Comunicación Humana y de la Facultad de Ciencias Biológicas de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM).  Información publicada en las redes sociales de la Federación de Estudiantes Universitarios 
de Morelos (FEUM) señala que, con 79 votos, Gustavo Laffit Navarro Estrada es el nuevo presidente del 
CESA del IICBA. María Guadalupe Ayala Rodríguez es la nueva secretaria general; María Estefanía Villarroel 
Medina, secretaria académica y Eliel Rodríguez Salgado, secretario de extensión. En esta elección se 
registraron 10 abstenciones para una participación total de 89 estudiantes. En la Facultad de Comunicación 
Humana, la planilla encabezada por Kenneth Ayala Sarmiento obtuvo 18 votos a favor y fue electo presidente 
del CESA y Edmundo Jesús González flores, es el nuevo secretario general; María Paula Cena Durán es la 
secretaria académica y Kymberly Marian Casarrubias Torres la secretaria de extensión. En esta elección 
todos los votantes lo hicieron en favor de la única planilla registrada. Dos planillas contendieron en la 
renovación del CESA de la Facultad de Ciencias Biológicas y la encabezada por Jazmín Valeria Figueroa 
Núñez obtuvo 29 votos y quedó en segundo lugar en esta elección. La planilla dos obtuvo 58 votos, por lo que 
la presidencia del CESA es para Mariana García Cifuentes; la secretaría general para Galilea Alyn Anaya 
Enríquez; la secretaría académica la ocupa Mario Emiliano Martínez Flores y la secretaría de extensión es 
para Alan Mauricio Valladares Pliego. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/193474-continua-renovacion-de-cesa-en-la-uaem.html  
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La UAEM anuncia la realización de las Cuartas Jornadas de la Comunicación 
El Centro Interdisciplinario de Investigación en Humanidades (CIIHu) de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), realizará de manera virtual las 4tas Jornadas de la Comunicación los próximos días 18 y 
19 de noviembre, informó Héléne Monique Blocquaux Laurent, coordinadora de la licenciatura Ciencias de la 
Comunicación. Esta actividad es parte de la formación integral de los estudiantes de dicho programa 
académico, que además tiene el propósito de darles a conocer la perspectiva laboral una vez que concluyan 
sus estudios. “Para los alumnos cobra sentido tener estas actividades en las cuales, profesionales e 
investigadores del mundo del periodismo, producción audiovisual y publicidad, que son los tres campos de 
profundización que ofrece la licenciatura en convenio con la UNAM, comparten sus experiencias laborales y 
retos a los que se han enfrentado durante su trayectoria”, dijo la académica. Las actividades inician el próximo 
18 de noviembre con conferencias y talleres, donde especialistas charlarán sobre temas como dark web, 
periodismo de datos, lenguaje en los videojuegos y técnica para una voz profesional, mientras que el 19 de 
noviembre, se hablará de temas como manga y animé en la industria cultural, conocimiento visual, 
alfabetización y cómic, además se contará con presentaciones de libros. Dichas jornadas están dirigidas a 
público interesado en estos temas, y principalmente a estudiantes de licenciatura, para quienes se otorgarán 
constancias de formación integral, siempre y cuando se cuente con asistencia de al menos cinco horas por día 
y se envíen las evidencias al correo correspondiente. Para mayores informes y consultar el programa 
completo, se puede visitar la página de Facebook del Centro Interdisciplinario de Investigación en 
Humanidades CIIHu, donde además se llevará a cabo la transmisión en vivo de estas actividades. 
El Regional del Sur, (Redacción), 14/11/21, 
https://www.elregional.com.mx/la-uaem-anuncia-la-realizacion-de-las-cuartas-jornadas-de-la-comunicacion 
Central de Noticias.mx, (Redacción), 13/11/21, 
https://centraldenoticias.mx/uaem/anuncian-las-cuartas-jornadas-de-la-comunicacion-en-la-uaem/ 
 
Impulsa UAEM el emprendimiento en niños a través de su Unidad de Negocios 
La Unidad de Negocios y Emprendimiento (UNE) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
en alianza con BusinessKids Morelos, promueve el emprendimiento en niños a través del 7º Congreso 
Internacional BusinessKids virtual, que se realizará del 18 al 21 de noviembre. Ingrid Nájera Robledo, jefa del 
Departamento de Negocios y Emprendimiento Universitario, informó que en dicho congreso participarán más 
de 20 países y tiene como finalidad promover el emprendimiento en niños para que se preparen como 
empresarios, así como fortalecer otras capacidades. Detalló que BusinessKids es una franquicia nacional que 
recientemente llegó al estado de Morelos, con la cual se consolidó una alianza con miras a firmar un convenio 
de colaboración que traiga beneficios a los hijos de los trabajadores de la UAEM. Nájera Robledo agregó que 
con este congreso se busca fomentar entre los niños temas como mejora de la autoestima, trabajo en equipo, 
servicio a la comunidad, ahorro y cuidado del dinero, y protección del medio ambiente, a través de diferentes 
actividades de acuerdo a sus edades. “Se tendrán diferentes actividades como talleres y una feria virtual, con 
el objetivo de que puedan comprender los conceptos de negocios, emprendimiento, finanzas, responsabilidad 
social, fortalecimiento personal y otros tópicos de manera lúdica”, dijo. Explicó que el congreso está dirigido a 
niños de 3 a 14 años y adolescentes hasta los 19 años, las inscripciones estarán abiertas hasta el próximo 16 
de noviembre y la actividad es gratuita para miembros de la comunidad UAEM. Para mayores informes, los 
interesados pueden enviar un correo electrónico a: une@uaem.mx. 
El Regional del Sur, (Redacción), 14/11/21, 
https://www.elregional.com.mx/impulsa-uaem-el-emprendimiento-en-ninos-a-traves-de-su-unidad-de-negocios 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/193472-anuncian-el-7-congreso-internacional-businesskids-
virtual.html  
 
Morelenses exceden jornada laboral: UAEM 
La jornada laboral de los trabajadores en Morelos excede por mucho, pues 20 de cada cien dijo trabajar 60 
horas por semana en promedio cuando la ley marca 40, además de la carga de trabajo también dijeron 
sentirse agredidos y con poca capacidad de autonomía como parte de los riesgos psicosociales medidos por 
especialistas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), riesgos que se vieron 
incrementados con la pandemia y que pueden traer consecuencias graves en las salud física, y mental de los 
empleados. Arturo Juárez García, investigador del Centro de Investigación Transdisciplinar en Psicología de la 
UAEM, habló de la encuesta hecha por el Observatorio de Factores Psicosociales y Bienestar Organizacional, 
aplicada en mil 495 trabajadores de la Civac en donde se concentra el mayor número de trabajadores, misma 
que arrojó diversos aspectos que pueden corregirse antes de que se convierta en crónicos. “El riesgo más 
relevante es la falta de control para cambiar o diseñar cómo hace su trabajo en su centro laboral, estamos 
hablando de la zona de Civac en donde en su mayoría son empresas manufactureras y el tema de la falta de 
control ahí sea común, sobre todo los que se encuentran en la línea de ensamblaje, a diferencia de un médico 
que tiene mucha autonomía el ensamblaje tiene poco control”. Y es en este indicador que el 43% de los 
trabajadores tiene controles muy bajos. Otro indicador es la jornada laboral que se encuentra en los niveles 
altos y bajos en un 35% si se suman; el 32% dijo que existe un liderazgo inadecuado en su centro de trabajo, 
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que reconoce poco y presiona mucho. “La violencia laboral es otro de los riesgos, se encuentra con un 27% 
en los niveles altos y muy altos, es decir, que se registra maltrato, acoso por parte de los jefes o de los 
compañeros de trabajo, sí tenemos ambientes de violencia en muchos lugares. En la encuesta también se 
quejan de la desorganización, procesos poco planeados, muchos bomberazos y falta comunicación dentro de 
las empresas es muy común”. La encuesta que se aplicó como parte de las medidas preventivas de la Norma 
Mexicana 035 para medir los riesgos psicosociales en el trabajo, registra también que la pandemia y la 
implementación del “teletrabajo”, rompieron la línea divisoria entre la esfera familiar y la laboral, aumentado 
las jornadas laborales que a su vez traen consigo estrés crónico, ansiedad, depresión, incluso tendencia al 
suicidio. “Son riesgos que ya se tenían pero que con las nuevas dinámicas cambiaron súbitamente”, 
predictores como el estrés si se vuelven crónicos pueden, incluso, disminuir los años de vida de una persona, 
similar a un trabajador que se encuentra en constante “exposición a químicos”, pues comen mal, su estilo de 
vida empeora, menos ejercicio, haciéndolos propensos a enfermedades crónicas. “Tienen un 60% más riesgo 
a un infarto o accidente cerebrovascular, un 87% más riesgo si padecen obesidad; 62% más de riesgo a 
padecer problemas músculo-esqueléticos, problemas de sueño, adicciones, y tienen hasta 2 o 3 veces más de 
probabilidad de morir por enfermedades crónicas”, comparados con las personas que tienen dichas 
enfermedades, pero no están expuestas a este tipo de trabajo. Juárez destacó que son los trabajadores 
informales con los que se tiene una gran deuda pues los estudios y las políticas públicas no los involucran, y 
eso los lleva a pertenecer a los grupos vulnerables “igual que los jubilados y las amas de casa son los más 
vulnerables, muchos murieron porque no pudieron resguardarse en su casa”. 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Mariana), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/morelenses-exceden-jornada-laboral-uaem-7481263.html 
 
El teporingo continúa en peligro de extinción 
Originario de México, el conejo teporingo, también conocido como zacatuche o de los volcanes, habita en las 
faldas de los volcanes y en Morelos es también localizado en las zonas zacatonales como el cerro del 
Tepozteco; sin embargo, desde el año 2010 ingresó al padrón de las especies en peligro de extinción. Tal vez 
el teporingo no sea conocido por todos, pero su existencia es necesaria para la conservación ecológica en 
nuestro país. Físicamente es muy peculiar: su tamaño llega apenas a los 30 centímetros, tiene pelaje color 
amarillo con negro, orejas muy pequeñas y una cola que pasa casi desapercibida. La maestra en Ciencia, Ana 
Luisa Ortiz Villaseñor, profesora investigadora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y 
del Centro de Investigaciones Biológicas, en el área de conocimiento de mamíferos silvestres y salud pública 
describe a esta especie como de suma importancia para el entorno ecológico de México por diferentes 
situaciones. Una de ellas es porque es endémico de este país y porque es una especie que vive en todo lo 
que son los zacatonales a las faldas del volcán: "Hablamos de una especie que tiene una distribución 
reducida con ciertas características determinadas en el espacio que ocupa". (…) 
El Sol de Cuautla, (Dulce Gaviña), 13/11/21, 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/doble-via/el-teporingo-continua-en-peligro-de-extincion-7471785.html 
 
UAEM ocupa lugar 18 dentro del Nacional Universitario 
Este fin de semana se cerró la actividad del Campeonato Nacional Universitario de Karate do que tuvo como 
sede el Club Dorados de Oaxtepec, del 9 al 13 de noviembre. Con la medalla de plata conseguida por Pablo 
Emiliano Godínez Pérez, los Venados de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos se ubican en el 
lugar 18 del medallero general. Godínez Pérez obtuvo el referido metal en combate dentro de la categoría de 
más de 84 kilogramos, y fue el único medallista en cuatro intentos que tuvieron dos participantes de la máxima 
casa de estudios; el otro fue Richard Manjarrez González que participó en menos de 67 kilogramos. Una 
semana antes, los Venados habían sumado su quinta medalla de bronce en taekwondo, disciplina que 
también tuvo lugar en suelo morelense, al igual que lucha olímpica donde no tuvo participación, y el judo 
donde no se logró pódium, así como el futbol con bardas donde conquistó también una plata en rama femenil. 
La disciplina que más metales ha dado hasta el momento a la UAEM es el kickboxing con una de las dos 
medallas de oro, cuatro platas y cuatro bronces; la otra medalla áurea se logró en levantamiento de pesas. En 
la cima del medallero cuando aún faltan algunas disciplinas por celebrarse como el futbol tenis que se 
realizará del 1 al 4 de diciembre en Querétaro, se mantiene la Universidad de Guadalajara con una cosecha 
de 177 medallas, institución que ha disputado un total de 118 finales, de las cuales 64 las ha ganado para 
quedarse con el metal de oro, otras 54 las perdió para conformarse con la plata, y en 59 ocasiones se colgó el 
bronce. En la segunda posición se ubica la Universidad Autónoma de Nuevo León, muy a la distancia, con 40 
medallas, de las cuales 19 son de oro, 10 de plata y 11 de bronce. Y en la tercera casilla se ubica la 
Universidad Anáhuac de Querétaro con 14 medallas de oro, 12 de plata y 15 de bronce para un total de 41 
metales. En el Nacional Universitario figuran un total de 75 instituciones educativas dentro del medallero, once 
de ellas comparten la posición 65 con una presea de bronce conquistada. 
El Sol de Cuernavaca, (Óscar Garagui) 14/11/21, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes/uaem-ocupa-lugar-18-dentro-del-nacional-universitario-
7477251.html 
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San Juan Tlacotenco 
Sin duda alguna, todos los pueblos del municipio de Tepoztlán son verdaderamente hermosos, San Andrés de 
la Cal, Santa Catarina, Amatlán de Quetzalcóatl, Santo Domingo Ocotitlán, Tepoztlán centro o cabecera y por 
supuesto San Juan Tlacotenco, todos ellos con una enigmática conexión con sus cerros, con el valle sagrado 
de Tepoztlán, como lo llamara el poeta, fotógrafo y arqueólogo peruano Daniel Ruzo. Estos pueblos abrazan y 
cuidan a Tepoztlán, algunos de ellos con sus cerros y cordilleras forman un brazalete que amuralla el pueblo, 
pero uno de ellos lo vigila desde lo más alto, lo observa desde el cielo: San Juan Tlacotenco. Tlacotenco, 
según Cecilio A. Robelo en su texto Nombres geográficos indígenas del estado de Morelos, se compone de 
tlacotl, vara o jarilla; de tentli, orilla; y de co, en; y significa, “En la orilla de las jarillas o del breñal”. Este 
hermoso y apacible pueblo se localiza a 2,300 metros sobre el nivel del mar y, desde lo alto de sus cerros se 
puede alcanzar una excepcional e inigualable vista del valle de Tepoztlán. Caminando cerca de 40 minutos 
del centro de San Juan, al llegar al cerro de La Luz se observa toda la traza de Tepoztlán, sus calles, sus 
plazas, sus capillas, sus casas y su convento. 
La Unión de Morelos, (Gerardo Gama Hernández, profesor y director de la Escuela de Turismo), 14/11/21, 
https://launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/193445-san-juan-tlacotenco.html 
 

Estatal:  
 
Ejecutivo, Legislativo federal y gobierno de Morelos deben rescatar a la UAEM 
Ante los graves problemas financieros estructurales por los que atraviesa desde hace varios años la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos, urge un rescate financiero por parte de los poderes Ejecutivo, 
Legislativo federal y del gobierno del estado de Morelos, señaló la diputada federal, Juanita Guerra Melgar. De 
lo que se trata, dijo, es que desde San Lázaro y en las Secretarías de Hacienda y Crédito Público, así como la 
de Educación Pública del gobierno federal se contribuya con los recursos económicos suficientes, que 
permitan salir sin problema alguno con los compromisos laborales adquiridos con los trabajadores. Es 
necesario, explicó, que haya condiciones para un rescate financiero de la máxima casa de estudios de 
Morelos. La representante popular, reconoció que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos desde 
hace años se ha visto inmersa en problemas financieros que cada fin de año ponen en riesgo la estabilidad 
laboral y educativa, la cual está en manos de las instituciones del estado mexicano. De ahí la necesidad de 
buscar alternativas de solución definitiva y que no pase por la reducción de la matrícula ni por la 
implementación de cuota de inscripción, o incluso de las tarifas impropias del principio de gratuidad de las 
instituciones públicas del nivel superior. Juanita Guerra, sostuvo que por esa razón recientemente le envió por 
escrito un documento a su homóloga Tania Flora Cruz Santos, presidenta de la Comisión de Educación del 
Congreso de la Unión, dónde le informa que la UAEM fue de las primeras instituciones de educación superior 
en el país que dejó de cobrar cuotas de reinscripción. Y además, recordó que el Sindicato de Trabajadores 
Académicos decidió incluso, renunciar a derechos adquiridos y colectivos en aras de proteger la viabilidad 
financiera, velando por el interés superior qué es la educación de los alumnos de ahí. Por lo que les está 
solicitando tanto al poder Legislativo y Ejecutivo federal, así como al gobierno de Morelos para que 
contribuyan con los recursos económicos suficientes y permitan salir sin problema alguno los compromisos 
laborales adquiridos con los trabajadores, además de alcanzar coincidencias para lograr un rescate financiero 
de la máxima casa de estudios del estado. Juanita Guerra, expuso que actualmente no es posible continuar 
con el riesgo de cada fin de año en que deben de estar realizando recortes y corridas financieras que permitan 
concluir con el pago de salarios y prestaciones a los trabajadores  universitarios, por lo que pidió si así lo 
considera prudente la comisión de educación de la cámara imputados para que sean convocados a una 
reunión de trabajo a las autoridades de la federación en materia de Educación y Hacienda con el fin de buscar 
una opción de saneamiento financiera cómo se anunció por el subsecretario de Educación, Luciano Concheiro 
Bórquez el 18 de octubre pasado en las propias instalaciones de la Universidad Autónoma. 
El Regional del Sur, p.8, (Gerardo Suárez). 
 
Auditan a UTEZ bajo estándares de calidad 
Con el objetivo de mantener su competitividad educativa, la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ) 
del estado de Morelos, fue auditada en sus procesos declarados de los sistemas de gestión de la calidad y 
ambiental, por la empresa certificadora APPlus+, así lo informó Sandra Lucero Robles Espinoza, rectora de la 
institución. La auditoría se realizó bajo la modalidad en línea en la cual se revisaron bajo las normas oficiales 
ISO 9001:2015 e ISO 14001-2015 los procesos de diseño de programas educativos, enseñanza-aprendizaje, 
vinculación con los sectores productivos y la sociedad, admisión y servicios de apoyo a los estudiantes, 
capacitación y desarrollo académico, evaluación del desempeño y el mejoramiento que ofrece esta casa de 
estudios a nivel nacional. Los auditores líderes de la empresa certificadora, Gloria Guadalupe Díaz Flores y 
Julio César Arce Bravo verificaron el cumplimiento de los requisitos de las normas ISO, y evaluaron la 
efectividad del sistema de gestión, dando como resultado cero no conformidades, permitiendo a la UTEZ 
cumplir con los requisitos de acreditación internacionales y superar la competencia creciente. Robles 
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Espinoza destacó que el alto compromiso del personal docente y administrativo con los sistemas de gestión 
de la calidad y ambiental permite que los estudiantes reciban educación de alto nivel y que los recursos de la 
universidad se administren con eficiencia. 
Diario de Morelos, (Redacción DDM), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/auditan-utez-bajo-est-ndares-de-calidad 
 
UTEZ podría ofrecer maestrías y doctorados 
En el Congreso local surgió la propuesta para que la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata del Estado de 
Morelos (UTEZ) además de licenciaturas e ingenierías, imparta también maestrías y doctorados. La diputada 
Edi Margarita Soriano Barrera presentó ante el pleno legislativo, una Iniciativa con proyecto de decreto por el 
cual se reforma de manera integral el decreto número 1175, por el que se crea la Universidad Tecnológica 
Emiliano Zapata del Estado de Morelos (UTEZ). La primera intención de la reforma, es ratificar las 
atribuciones y competencias de la Universidad, e incorporarle la atribución de impartir el nivel de postgrados 
especialidades, maestrías y doctorados, “lo cual permitirá contribuir al cumplimiento de los objetivos y 
estrategias del plan nacional de desarrollo y del programa sectorial de educación”, agregó la legisladora. 
Destacó que uno de los objetivos en materia educativa, es impulsar la educación e investigación tecnológicas, 
vinculándolas con las necesidades productivas y sociales, por lo que es imperante la modificación. Asimismo, 
la iniciativa contempla reformar diversas disposiciones relacionadas con la integración, requisitos, funciones y 
atribuciones del Consejo Directivo de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata del Estado de Morelos, 
órgano de gobierno de la universidad, cuya presidencia “debe recaer en la persona titular del Poder Ejecutivo 
estatal”. Finalmente, recordó que “uno de los principales objetivos de la educación superior es aportar 
egresados con las competencias necesarias para lograr el éxito en el mercado laboral”, ante tal escenario, 
planteó “es que con la presente iniciativa se busca fomentar la continuidad en la educación superior”. 
El Sol de Cuernavaca, (Minerva Delgado), 14/11/21 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/utez-podria-ofrecer-maestrias-y-doctorados-7477302.html 
 
Subió número de contagiados de covid-19 en 20 
La Secretaría de Salud informó que a la fecha en Morelos se han estudiado 237 mil 071 personas, de las 
cuales se han confirmado 50 mil 183 con coronavirus COVID-19; 192 están activas y se han registrado 4 mil 
845 defunciones. Los nuevos pacientes son 15 mujeres de las cuales, 13 se encuentran aisladas en sus 
hogares y 2 decesos. También 5 hombres de los cuales, 3 están en aislamiento domiciliario y 2 fallecimientos. 
En tanto, las nuevas defunciones se registran en 2 masculinos que presentaban hipertensión; también 2 
féminas que padecían hipertensión, enfermedad cardiaca y obesidad. La institución mencionó que, de los 50 
mil 183 casos confirmados, 88 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 
por ciento en hospitalización, mientras que el 10 por ciento lamentablemente ha fallecido; asimismo, se 
reportó una ocupación hospitalaria sectorial del 12 por ciento. Del total de pacientes confirmados, 2 mil 788 
son personal de salud: médicos, 816, de los cuales 766 se han recuperado y 40 han perdido la vida; 
enfermería, mil 263, con mil 248 que han superado la enfermedad y 13 fallecimientos; otros trabajadores de la 
salud, 709, 684 ya sanos, con 18 decesos. 
El Regional del Sur, p.8, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/subio-hoy-numero-de-contagiados-de-covid-19-en-20 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/193467-en-morelos-50-183-casos-confirmados-acumulados-
de-covid-19-y-4-845-decesos.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-20-nuevos-casos-y-cuatro-
defunciones-2/ 
Diario de Morelos, (Redacción DDM), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/20-nuevos-casos-de-covid-19-en-morelos 
 

Nacional: 
 
Demandan al Congreso autonomía por ley para la Universidad Pedagógica 
Profesores y académicos de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) llamaron al Congreso de la Unión a 
aprobar la autonomía por ley de esa casa de estudios, pues su descentralización generó que las 
entidades controlen los pocos recursos que se nos asignan, por lo que no hay transparencia en su ejercicio e 
incluso hay posibles casos de desvío. A ello se suma, afirmaron, que el Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE), actúa como ente con poder de decisión sobre plazas y promociones, desplazando a 
las comisiones académicas dictaminadoras para la realización de los concursos de oposición y la aplicación 
de criterios de ingreso que garanticen que se cumple con los perfiles académicos. En entrevista, profesores 
de unidades en Yucatán, Guerrero, estado de México, Hidalgo y Tlaxcala, señalaron que las políticas 
neoliberales de privatización de la educación causaron verdaderos estragos en la UPN, al grado de que 
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muchas de ellas se sostienen por el cobro de cuotas excesivas a sus alumnos, que en no pocos casos, son 
hijos de campesinos y obreros. 
La Jornada, p.17, (Laura Poy Solano), 14/11/21,  
https://www.jornada.com.mx/2021/11/14/politica/017n1pol 
 
Llama UNAM a consejos técnicos a hacer adecuaciones para acelerar un retorno seguro 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) convocó a los consejos técnicos e internos de las 
entidades académicas a hacer adecuaciones para acelerar el retorno seguro a las instalaciones.  A través de 
un comunicado, la máxima casa de estudios dio a conocer que debido a que los indicadores de la epidemia 
por covid transcurren a la baja, la cobertura de vacunación es cercana al 90%, además de que el impacto de 
la reapertura de las actividades presenciales en la UNAM no ha provocado aumentos de la actividad 
epidémica, se determinó que las condiciones actuales son favorables para acelerar el retorno a nuestras 
actividades cotidianas. Por lo anterior, “me permito convocar a los cuerpos colegiados de las diversas 
entidades universitarias a que, respetando los lineamientos dados a conocer hoy, lleven a cabo las 
adecuaciones pertinentes para el retorno seguro a nuestras instalaciones, a fin de que el resto del 
estudiantado y personal académico y administrativo tengan la oportunidad de volver a la actividad presencial 
en este fin del ciclo escolar”, se lee en el comunicado.  Para ello, será indispensable, entre otras medidas 
señaladas en los nuevos lineamientos:  El uso obligatorio del cubrebocas en todos los espacios confinados, 
incluidos medios de transporte de la Universidad.  En espacios abiertos y en ausencia de compañía de otras 
personas el uso del cubrebocas no es obligatorio. Procurar la ventilación de los espacios cerrados, 
favoreciendo la ventilación natural a través de puertas y ventanas, entre otras.  
Excélsior, (Redacción), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/unam-consejos-tecnicos-adecuaciones-retorno-seguro-
instalaciones/1482805?utm_source=nacional&utm_medium=ultimahora&utm_campaign=sidebar 
Milenio, (Milenio Digital),  
https://www.milenio.com/politica/unam-alista-regreso-clases-presenciales-pese-coronavirus 
El Universal, (Redacción), 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/unam-hace-llamado-para-clases-presenciales 
 
FES Acatlán anuncia regreso presencial, a pocos días de terminar el semestre 
Tras más de año y medio de pandemia y que todas las universidades cerraran sus puertas, la Facultad de 
Estudios Superiores Acatlán (FES Acatlán) anuncia su reapertura a partir de este martes. Este 16 de 
noviembre toda la comunidad podrá realizar trámites presenciales, actividades culturales, deportivas y 
académicas dentro de las instalaciones de la Facultad. Todos los espacios en la FES Acatlán han sido 
previamente higienizados para asegurar la seguridad de personal administrativo, maestros y maestras, y de 
alumnas y alumnos. En el comunicado, en el que anuncian su regreso a la modalidad presencial, también 
mencionan que es importante respetar en todo momento los protocolos de salud. Esto incluye el uso 
obligatorio del cubrebocas y la sana distancia. Además, la FES llama a estudiantes y docentes que no se han 
vacunado contra el COVID-19 a que lo hagan para protegerlos a ellos y a los demás. La apertura del plantel 
se ha llevado a cabo según lo marca la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), lo que significa el 
inicio gradual a la reactivación de actividades presenciales para esta. La noticia de la reapertura de la FES 
Acatlán ha tomado por sorpresa a estudiantes, ya que el final del semestre es el 26 de noviembre. De este 
modo, la Facultad solo estará abierta 10 días. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/11/15/fes-acatalan-anuncia-regreso-presencial-a-pocos-dias-de-
terminar-el-semestre/ 
 
¿Dónde consultar los resultados de la Beca de Manutención de la UNAM? 
Si eres estudiante de licenciatura de la Universidad Nacional Autónoma de México y te postulaste para 
obtener la Beca para Apoyo a Manutención, te tenemos buenas noticias, ya que hoy se publicaron los 
resultados. El pago se hará a través de un depósito único y corresponde al semestre 2022-1, que inició en 
septiembre y concluye en diciembre. Si deseas consultar los resultados, debes tener a la mano tu número de 
folio de la solicitud. Puedes acceder a cualquiera de estas páginas web para ver el resultado: Dirección 
General de Orientación y Atención Educativa (DGOAE), liga: http://www.dgoae.unam.mx/ Portal del becario 
UNAM, liga: https://www.becarios.unam.mx/Portal2018/ Sistema Integra de la UNAM, liga: 
https://www.integra.unam.mx/ Si fuiste seleccionado, tendrás que ingresar los 18 dígitos de la cuenta bancaria 
donde te depositarán, debe tener las siguientes características: El seleccionado debe ser el titular de la cuenta 
bancaria. La cuenta debe ser de alguna institución bancaria mexicana. No debe tener límites de depósitos al 
mes. No debe ser una cuenta de inversión. El apoyo económico consta de 3 mil 600 pesos y tiene el objetivo 
de impulsar a los alumnos que se encuentran en situaciones de vulnerabilidad. Con ello se pretende 
contrarrestar la deserción escolar en educación superior. 
El Financiero, (Redacción), 13/11/21, https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/11/12/donde-consultar-los-
resultados-de-la-beca-de-manutencion-de-la-unam/ 
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Medalla de oro en Yakarta para estudiantes de la Universidad de Guanajuato 
Las estudiantes de la Universidad de Guanajuato María Fernanda Zamudio Vázquez y Elisa Nahir Lona 
Rodríguez, participaron la International Science and Invention Fair (ISIF) 2021 en modalidad virtual desde 
Yakarta, Indonesia obteniendo medalla de oro internacional y además recibieron el IYSA Semi Grand Award, 
que otorga la acreditación para participar en el GloCoLiS (Global Competition for Life Sciences) que se llevará 
a cabo del 24 a 28 de noviembre del presente año, en modalidad virtual. El evento es organizado por la 
Asociación de Jóvenes Científicos de Indonesia IYSA y las estudiantes de la ENMS Guanajuato participaron 
con el proyecto "Creando genios", y fueron asesoradas por Claudia Érika Morales Hernández, profesora-
investigadora de la misma ENMS Guanajuato. Con este proyecto se propone promover el pensamiento 
racional, flexivo y crítico a través de una estrategia dinámica como es el Escape Room, que involucra el uso 
de herramientas digitales ofreciendo un acercamiento a la investigación y al manejo de materiales y recursos 
científicos que fomenten el gusto por la ciencia dentro del área de Química y Física.  
Milenio, (Milenio Digital),  
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/medalla-de-oro-en-yakarta-para-estudiantes-de-la-ug 
 
Investigador del IPN colabora en publicación sobre inteligencia artificial 
El doctor Juan Humberto Sossa Azuela, del Centro de Investigación en Computación (CIC), del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), en conjunto con el doctor Fernando Reyes Cortés, de la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP), publicaron el libro Inteligencia Artificial aplicada a Robótica y Automatización, 
dirigido a estudiantes de licenciatura y de ingenierías relacionadas con la inteligencia artificial, robótica o 
mecatrónica. El IPN informó que aporta material de profundidad para las diferentes materias y semestres de la 
carrera, además de que los apoya para continuar con estudios de posgrado. “También los prepara para que 
en el sector productivo puedan aplicar los conocimientos adquiridos en la resolución de diversos problemas, 
por ejemplo, en una línea de producción donde los robots utilicen técnicas de visión por computadora para 
localizar objetos, identificarlos o manipularlos”, explicó Sossa Azuela. Con Inteligencia Artificial aplicada a la 
Robótica y Automatización también se busca aportar material y contenido en español ante la falta de éstos en 
el idioma, porque la mayoría de los textos sobre esta disciplina están en inglés, indicó el doctor Sossa Azuela.  
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/ipn-investigador-colabora-publicacion-inteligencia-artificial 
Excélsior, (Redacción), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ipn-libro-inteligencia-artificial/1482649 
 
Escuela en Ciencias de la Computación: un acercamiento a investigaciones de frontera 
Con el objetivo de involucrar en actividades de investigación a estudiantes de instituciones de educación 
superior que cursan carreras afines a las ciencias computacionales; dar a conocer los programas de posgrado 
y las líneas de investigación que se cultivan en el Departamento de Ciencias de la Computación del CICESE, 
e incentivar a los estudiantes para que cursen un posgrado con vocación científica, del 8 al 12 de noviembre, 
se realizó la 6ª. Escuela de Otoño en Ciencias de la Computación organizada por el CICESE en formato 
virtual. De acuerdo con el Dr. Ubaldo Ruiz López, investigador Cátedra Conacyt adscrito a dicho 
departamento y organizador de esta Escuela, en México los estudiantes de ingeniería en sistemas, ciencias 
de la computación o matemáticas tienen pocas oportunidades de conocer los detalles detrás de avances 
científicos y tecnológicos de frontera en áreas especializadas en computación. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 13/11/21, 
https://www.cronica.com.mx/academia/escuela-ciencias-computacion-acercamiento-investigaciones-
frontera.html 
 
Tec diseña algoritmo para que Infonavit mejore planificación de vivienda 
El Observatorio de Ciudades del Tecnológico de Monterrey presentó un avanzado algoritmo que permite 
identificar las distancias en una ciudad, considerando los diversos factores del territorio circundante, de tal 
forma que se puede comprender la distancia y el tiempo reales que las personas requieren para alcanzar los 
espacios donde llevan a cabo sus actividades diarias. Este proyecto de análisis, medición y evaluación de las 
ciudades mexicanas surgió en torno a las modificaciones que realizó en agosto el Instituto del Fondo Nacional 
de Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) a las reglas de carácter general, que deberán observar las 
viviendas que pueden comprarse con crédito. Entre los diversos criterios, se establece que en un radio de 2 
de kilómetros debe existir por lo menos una escuela primaria, un centro de abasto y espacios recreativos; y en 
un radio de 2.5 kilómetros, se deberá contar con centros de salud y escuelas secundarias. Esto aplica para 
todo aquel que desee solicitar un crédito, y en caso de no cumplirlo, la solicitud será rechazada. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz),14/11/21, 
https://www.cronica.com.mx/academia/tec-disena-algoritmo-infonavit-mejore-planificacion-vivienda.html 
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UNAM, UAM y Perinatología crean tecnología para detectar embarazos de alto riesgo 
El desarrollo de un software de inteligencia artificial permitirá en el 2022 que un ginecólogo realice 
diagnósticos precisos de las imágenes del ultrasonido que recibe vía remota de un feto, abarcando desde flujo 
de sangre en el cerebro hasta riesgos y alteraciones en crecimiento, informó la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM). El software de inteligencia artificial fue desarrollado por el Instituto de 
Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y en Sistemas (IIMAS), de la UNAM junto con la UAM-Iztapalapa. 
Al equipo se sumaron expertos del Instituto Nacional de Perinatología para contar con diagnósticos oportunos, 
certeros, en embarazos de alto riesgo que deriven en discapacidad y mortalidad materna e infantil. “A través 
del análisis de imágenes, producir un diagnóstico. Por ejemplo, irrigación sanguínea en el cerebro fetal, con 
imágenes de ultrasonido dopler que miden directamente el flujo de sangre en el cerebro y el software lo 
analiza, se hace un estimado y se puede hacer una comparación del flujo normal contra algo anormal, que ya 
el experto o la experta recomendará”, detalló el investigador Fernando Arámbula Cosío, del IIMAS.  
Milenio, (Blanca Valadez),  
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/unam-uam-perinatologia-detectaran-embarazos-alto-riesgo-ia 
 
“La innovación tecnológica, el camino para la recuperación económica tras pandemia” 
Las Coordinaciones de Investigación Científica y Humanidades de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) promueven alianzas entre la academia, gobierno y empresas para acelerar la transferencia de 
nuevos conocimientos a la sociedad y utilizar la innovación tecnológica para la recuperación económica tras la 
pandemia. Los programas de cooperación se dieron a conocer durante el Congreso de la RED OTT- México, 
donde se analizó el estado de la transferencia tecnológica en este país. William Lee Alardín, coordinador de la 
Investigación Científica de la UNAM, explicó que la UNAM, como universidad pública, requiere de la 
concurrencia de recursos humanos, materiales y financieros de diferentes actores del país para cumplir con 
sus funciones de transferencia, pues ningún actor puede hacer ese trabajo de manera aislada. El también 
investigador del Instituto de Astronomía señaló que en nuestro país es importante articular las capacidades de 
innovación e investigación de los diversos sectores, a fin de lograr la viabilidad para las próximas décadas. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 15/11/21, 
https://www.cronica.com.mx/academia/innovacion-tecnologica-camino-recuperacion-economica-
pandemia.html 
 
México registra más de 700 nuevos contagios de covid y 57 muertes 
En 24 horas, nuestro país registró 775 nuevos contagios y 57 muertes por covid-19. Por lo anterior, el 
acumulado de casos se incrementó a tres millones 846 mil 508 y los decesos aumentaron a 291 mil 204. Cabe 
señalar que en las últimas cinco semanas, la mayor parte de los contagios están presentes en las personas 
de 18 a 29 años. En segundo lugar, en el grupo de 30 a 39 años, y en tercer sitio, en la población de 40 a 49 
años, informó la Secretaría de Salud. La ocupación nacional hospitalaria en camas generales subió a 17% y 
en camas con ventilador se mantuvo en 14%. La curva epidémica se ubicó en - 7% con 19 mil 359 casos 
activos estimados. Tres millones 209 mil 863 son las personas que se han recuperado de la enfermedad. 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-contagios-covid19-muertes/1482713 
El Economista, (Redacción), 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-15-de-noviembre-de-
2021-20211115-0075.html 
 
Vacunación contra Covid-19 
De acuerdo al Comunicado Técnico Diario de Covid-19, los adultos que tienen el esquema completo de 
vacunación son 63 millones 394 mil 870 y las personas con nuevos esquemas son 12 millones 060 mil 337. Lo 
anterior representó el 84% de la población adulta del país, con 75 millones 455 mil 907 personas inmunizadas 
contra coronavirus -con una o dos dosis. Esta semana, arribarán un total de 2 millones 937 mil 410 biológicos. 
Un millón 155 mil 500 de los laboratorios AstraZeneca. Y un millón 781 mil 910 de Pfizer-Biontech. Del 23 de 
diciembre al 15 de noviembre, México recibió un total de 164 millones 993 mil 345 vacunas contra covid-19. 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-contagios-covid19-muertes/1482713 
 

Internacional: 
 
Estudian el único esqueleto hallado en Europa de una cría de elefante antiguo 
Los investigadores de la Universidad española de Barcelona (UB) Montserrat Sanz y Joan Daura están 
estudiando los únicos restos encontrados en Europa de una cría de la especie conocida como elefante 
antiguo: el Palaeoloxodon antiquus. Conjuntamente con Maria Rita Palombo, investigadora de la Universidad 
La Sapienza de Roma y del Instituto de Geología Ambiental y Geoingeniería del Consejo Nacional de 
Investigación de Italia (CNR), determinaron que se trata de un espécimen de cinco años de edad y unos 1.500 
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kilogramos que vivió hace 120.000 años. Los restos se hallaron en la cueva del Rinoceronte, en Castelldefels 
(Barcelona, noreste de España), un yacimiento con abundantes restos de especies del último momento cálido 
o interglacial, como el elefante antiguo, que desaparecieron con la llegada del último período glaciar. 
La Crónica de Hoy, (EFE en Barcelona), 15/11/21, 
https://www.cronica.com.mx/academia/estudian-unico-esqueleto-hallado-europa-cria-elefante-antiguo.html 
 


